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Аннотация. Статья посвящена итогам II Всероссийского форума «Арктика – Регионы», состоявше-
гося в Архангельске в августе 2024 года. Названы организаторы, обозначены цели и наиболее значимые 
результаты этого форума. Характеризуется содержание обсуждений на основных сессиях, выступлений 
ключевых спикеров. Освещаются ключевые проблемы состоявшихся дискуссий о современной стратегии, 
приоритетах и перспективах развития Российской Арктики, ее роли для страны, экономических и социаль-
ных процессах в этом макрорегионе, взаимоотношениях государства и бизнеса. Анализируется значение 
данного мероприятия для развития Арктики и Северного морского пути, межрегионального сотрудниче-
ства в Арктической зоне Российской Федерации.  
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Abstract. This article dwells on the 2nd All-Russian Forum “The Arctic – Regions” that took place in 
Arkhangelsk in August 2024. The event’s organizers are listed, its aims and key results are pointed out. The author 
characterizes the contents of the forum’s central sessions as well as speeches of the key speakers. The paper 
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highlights the main issues of the discussions about the contemporary strategy, priorities of and prospects for the 
development of the Russian Arctic, its role for the country, economic and social processes in this macroregion, as 
well as state–business relations. The article analyses the forum’s significance for the development of the Arctic and 
the Northern Sea Route and for interregional cooperation in the Arctic Zone of the Russian Federation.      
Keywords: Arctic, Arctic zone of the Russian Federation, Northern Sea Route, interregional cooperation
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8–9 августа 2024 года под названием, выне-
сенным в заголовок этой статьи, в Архангельске 
состоялся II Всероссийский форум, организован-
ный правительством Архангельской области при 
поддержке Министерства Российской Федерации 
по развитию Дальнего Востока и Арктики, го-
сударственной корпорации по атомной энергии 
«Росатом» и автономной некоммерческой органи-
зации Архангельской области «Агентство регио-
нального развития». Партнерами деловой части 
форума выступили классификационное обще-
ство «Российский морской регистр судоходства»,  
акционерное общество «Корпорация развития 
Дальнего Востока и Арктики», Ассоциация по-
ставщиков нефтегазовой промышленности «Со-
звездие» и Северный (Арктический) федераль-
ный университет имени М.В. Ломоносова. 

Целью форума являлось обсуждение ключе-
вых проблем развития Арктики, вопросов феде-
рального значения и межрегионального сотруд-
ничества в данном макрорегионе. Если первый 
подобный форум, состоявшийся в 2023 году, 
собрал 500 участников, то этот – уже 1150 чел., 
причем участие желающих приходилось ограни-
чивать. Это значит, что форум доказал свою со-
стоятельность и вызывает большой интерес госу-
дарственных организаций и бизнес-структур.

Форум начался с деловой сессии «Как жить 
комфортно за Полярным кругом: лучшие прак-
тики для мастер-планов» и панельных дискус-
сий «Проекты освоения минеральных ресурсов 
в Арктике» и «Логистика в Арктике: новые тех-
нологии для эффективности». 

Центральным мероприятием форума, вы-
звавшим наибольший интерес, стало пленар-
ное заседание «Арктика – на шаг впереди». 

Оно началось с приветственного выступле-
ния по видеосвязи министра РФ по развитию 
Дальнего Востока и Арктики А.О. Чекункова. 
Далее состоялся почти двухчасовой обмен мне-
ниями по ключевым проблемам развития Ар-
ктики с участием в качестве спикеров губерна-
тора Архангельской области А.В. Цыбульского, 
первого заместителя министра РФ по развитию 
Дальнего Востока и Арктики Г.Г. Гусейнова, спе- 
циального представителя госкорпорации «Ро-
сатом» по вопросам развития Арктики, заме-
стителя председателя государственной комис- 
сии по развитию Арктики В.А. Панова, депутата 
Государственной думы РФ А.Ю. Спиридонова,  
вице-президента горно-металлургической ком-
пании «Норильский никель» А.М. Грачева, гене-
рального директора классификационного обще-
ства «Российский морской регистр судоходства» 
С.А. Куликова, заместителя генерального дирек-
тора по инновационному и техническому раз-
витию акционерного общества «Объединенная  
судостроительная корпорация» В.А. Бойцова  и  
президента Союза китайских предпринимате-
лей в России Чжоу Лицзюня. Модератором этого 
пленарного заседания выступал журналист, ру-
ководитель информационных программ «РБК»  
Р.М. Герасимов.       

В ходе пленарного заседания подчеркива-
лось значение Арктики для России, указыва-
лось, что нашей стране принадлежит полови-
на территории мировой Арктики, арктические 
земли составляют почти 30 % всей россий-
ской территории, и это крупнейшая социаль-
но-экономическая зона в мире, где благодаря 
механизмам государственной поддержки реа- 
лизуется 882 инвестиционных проекта на 2 трлн р.,  
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находится 76 % российских запасов природного 
газа, 21 % разведанной нефти и огромные запа-
сы твердых минеральных ресурсов. 

Размышляя над перспективами развития 
Арктики, Г.Г. Гусейнов назвал три ключевых 
приоритета: дом, достоинство и достаток. 
А.В. Цыбульский в своем выступлении со-
средоточился на следующих проблемах: те-
кущие геополитические тенденции в Арктике 
и происходящая полная географическая ди-
версификация экономических связей (с пере-
ориентацией вместо традиционного Запада на 
дружественные страны Востока, и прежде всего 
КНР); развитие научно-исследовательского, на-
учно-образовательного и инновационного по-
тенциала региона; Архангельская область как 
территория опережающего развития; проблемы 
Северного морского пути (СМП), роль и пер-
спективы Архангельского порта; строительство 
жилья и развитие инфраструктуры; возмож-
ность строительства новой российской судо-
верфи в Северодвинске и др. Цыбульский под-
черкнул значимость этого форума как площадки 
для трансформации межрегиональной конку-
ренции в межрегиональное сотрудничество.  
С интересным сообщением об инновационных 
перспективах промышленного развития Россий-
ской Арктики выступил А.Ю. Спиридонов.

Спикеры поделились своими размышле-
ниями о роли кадрового потенциала в раз-
витии Арктики, о том, как следует менять 
стратегию ее развития в современных усло-
виях и перспективе, что мешает развитию 
экспорта, каким должен быть образ Аркти-
ки будущего. Отвечая на последний вопрос, 
В.А. Панов сравнил Арктику с капризной, но 
привлекательной дамой, а в качестве ее клю-
чевого образа назвал атомный ледокол. Г.Г. Гу- 
сейнов подчеркнул, что Арктика – это техно-
логический и ресурсный потенциал страны. 
Другие спикеры указали, что Арктика должна 
быть человекоцентричной территорией, где 
происходит самореализация человека, и при-
звана быть самой динамичной развивающейся 
территорией страны и мира с опорой на совре-
менные технологии и науку, и здесь должны 

быть созданы самые комфортные условия для 
жизни людей. 

Другим мероприятием форума, вызвавшим 
особый интерес участников, стала стратегиче-
ская сессия под названием «Северный морской 
путь – арктическая связь регионов». В каче-
стве спикера здесь наряду с ранее указанными  
В.А. Бойцовым, Г.Г. Гусейновым, С.А. Кули- 
ковым, В.А. Пановым и А.В. Цыбульским был  
управляющий директор Китайской транс-
портно-логистической компании Кэ Цзинь. 
Модератором сессии выступал заместитель 
генерального директора информационного 
агентства «ТАСС» А.Г. Соколов. 

В ходе дискуссии подчеркивалось, что 
если еще несколько лет назад налицо был 
определенный скепсис в отношении перспек-
тив развития Арктики и СМП, то сегодня по-
добное отношение ушло в прошлое и на по-
вестке дня стоит другой вопрос: как лучше и 
эффективнее развивать Российскую Арктику. 
Основой для ее развития, ключевой стратеги-
ческой транспортной артерией является СМП –   
с учетом его средне- и долгосрочных перспек-
тив. Отмечались тесная взаимосвязь эконо-
мики, энергетики, экологии, мореплавания, 
судостроения и судоремонта, потребность 
развития логистики СМП. Характеризовались 
его разные измерения, в т. ч. понятие Боль-
шого СМП, охватывающего территорию от 
Санкт-Петербурга и Калининграда на западе 
до Владивостока. Особое внимание уделялось 
такой острой и актуальной проблеме, как по-
требность разворота СМП с запада, куда ранее 
направлялся основной поток грузов, на восток. 
Указывалось, что, несмотря на все сложности, 
ни один арктический проект не был остановлен 
и происходил рост грузоперевозок по СМП.

В ходе этой сессии обсуждались актуаль-
ные проблемы новой системы управления 
СМП, строительства различных видов судов 
ледового класса, чтобы снизить нагрузку на 
ледовую проводку, выбора места для новой су-
доверфи, цифровизации водного транспорта и 
др. Спикеры поделились мнениями по такому 
вопросу, как продолжительность государствен-
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ных субсидий на грузоперевозки по СМП. Под-
черкивалось, что современный период – это 
время «раскатки» СМП, и по мере роста гру-
зоперевозок государственные субсидии будут 
сокращаться. Состоялся опрос участников фо-
рума относительно того, какие факторы явля-
ются определяющими для роста грузоперево-
зок по СМП. Обсуждалась тема конкуренции 
СМП с Южным морским путем (через Суэц) –  
с учетом современной сложной геополитиче-
ской ситуации в Красном море и возможного 
сокращения грузоперевозок здесь в 2024 году, 
что создаст дополнительные возможности для  
транспортировки части этих грузов через СМП,  
являющийся безопасным с точки зрения угро-
зы терроризма. 

 С интересом было воспринято заявление 
А.В. Цыбульского, что в ближайшие 5 лет Ар-
хангельск станет важным хабом, а через 20 лет 
превратится в ведущий мировой хаб, что он 
связывает в первую очередь с возможностью 
и необходимостью строительства здесь глубо-
ководного порта и реконструкцией железной 
дороги. 

В рамках форума обсуждались и другие 
темы. Состоялся круглый стол под названием 
«Возможности программы “Муравьев-Амур-
ский 2030” для регионов Арктической зоны 
РФ». Прошли панельные дискуссии «Подго-

товка кадров для реализации экономического 
потенциала Арктической зоны РФ», «Порты 
Арктики: совершенствование береговой ин-
фраструктуры» и «Строительство гражданско-
го флота и морской техники для Арктики». Со-
стоялась деловая сессия «Арктические города. 
Роль институтов развития». 

В рамках молодежного трека форума 
прошли панельная дискуссия «Молодежное 
лидерство и инновации: влияние на разви-
тие Арктики», а также стратегические сессии 
«Бизнес-инициативы молодежи в Арктике» и 
«Будущее кампуса “Арктическая звезда”: мо-
лодежные проекты и идеи». 

В ходе мероприятия была представлена 
выставочная экспозиция. Участникам форума 
были предложены интересные экскурсион-
ные программы, возможность познакомиться 
с историей, современностью и перспективами 
развития Архангельска.

Подводя общие итоги, следует признать, что 
II форум «Арктика – Регионы» стал важным 
событием в обсуждении современных актуаль-
ных проблем и перспектив развития Арктики 
и СМП, значимой вехой в процессе оптимиза-
ции отношений государства и бизнеса в Ар-
ктической зоне Российской Федерации и будет 
способствовать развитию межрегионального и 
международного сотрудничества в Арктике.
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